



**ANALISIS DINAMIKA POLITIK PENCALONAN KEPALA DAERAH DAN WAKIL  
KEPALA DAERAH PADA PILKADA SERENTAK 2017**

**(Studi Kasus Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan Kabupaten Pati)**

**Skripsi**

**Disusun Untuk Memenuhi Persyaratan Menyelesaikan  
Pendidikan Strata I**

**Penyusun**

**ARISKA RUDY HERMAYANTI**

**14010114120040**

**DEPARTEMEN POLITIK DAN PEMERINTAHAN**

**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**

**UNIVERSITAS DIPONEGORO**

**SEMARANG**

**2018**

HALAMAN PENGESAHAN

**Judul Skripsi** : Analisis Dinamika Politik Pencalonan Kepala Daerah dan Wakil Kepala Daerah pada Pilkada Serentak 2017 (Studi Kasus Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan Kabupaten Pati)

Nama : Ariska Rudy Hermayanti

Nim : 14010114120040

Program Studi/Departemen : S1/Ilmu Pemerintahan

Dinyatakan sah sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan Pendidikan Strata 1

Dekan

Dr.Sunarto, M.Si

NIP. 19660727.199203.1.001

Dosen Pembimbing :

1) Drs. Yuwanto, M.Si, Ph.D

NIP. 196503251988031001

Dosen Penguji :

1) Drs. Turtiantoro, M.Si

NIP.195804181984031002

2) Dr. Dra. Kushandayani, M.S.

NIP.196206141986032002


Semarang, 2 Februari 2018


Wakil Dekan I

Dr. Hedi Pudjo Santoso, M.Si

NIP. 19610510.198902.1.002

  
(.....)

  
(.....)

  
(.....)

**SURAT PERNYATAAN**  
**KEASLIAN KARYA ILMIAH (SKRIPSI/TA\*)**

Yang bertanda tangan dibawah ini :

1. Nama Lengkap : Ariska Rudy Hermayanti
2. Nomor Induk Mahasiswa : 14010114120040
3. Tempat / Tanggal Lahir : Pati, 07 Januari 1996
4. Jurusan / Program Studi : S1 / Ilmu Pemerintahan
5. Alamat : Desa Winong RT 04/RW 02 Pati

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah (Skripsi / TA) yang saya tulis berjudul :

**“Analisis Dinamika Politik Pencalonan Kepala Daerah dan Wakil Kepala Daerah pada  
Pilkada Serentak 2017  
( Studi Kasus Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan Kabupaten Pati)”**

Adalah benar-benar Hasil Karya Ilmiah Tulisan Saya Sendiri, bukan hasil karya ilmiah orang lain atau jiplakan karya ilmiah orang lain. Apabila dikemudian hari ternyata karya ilmiah yang saya tulis itu terbukti bukan hasil karya ilmiah saya sendiri atau hasil jiplakan karya orang lain, maka saya sanggup menerima sanksi berupa pembatalan hasil karya ilmiah saya dengan seluruh implikasinya, sebagai akibat kecurangan yang saya lakukan

Demikianlah surat pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan dengan penuh kesadaran serta tanggung jawab.

Semarang, 24 Januari 2017

Pembuat Pernyataan,

**Ariska Rudy Hermayanti**

NIM. 14010114120040

HALAMAN MOTTO

*Sesungguhnya bersama kesukaran itu ada keringanan. Karena itu bila kau sudah selesai (mengerjakan yang lain). Dan berharaplah kepada Tuhanmu.*

*(Q.S Al Insyirah : 6-8)*

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Dengan mengucapkan puji syukur kepada Allah SWT, skripsi penulis persembahkan untuk:

1. Allah SWT yang senantiasa memberi Rahmat dan Karunia untuk yang diberikan dalam menjalani kuliah hingga menyelesaikan Skripsi ini.
2. Bapak Rudyono sebagai Ayah kandung yang sudah berada di surga yang selalu menjadi semangatku ketika mulai malas kuliah selalu ingat bapak 😊
3. Ibu Suharni ibu kandung terimakasih selalu memberikan support serta doa yang selalu di panjatkan untuk kelancaran dalam segala hal.
4. Trisna Rudy Hardiyani adek kandung satu-satunya yang selalu menjadi semangatku untuk jadi orang sukses.
5. Mialita Rudy Hartanti beserta keluarga kecilnya yang selalu memberikan aku semangat motivasi dalam menyelesaikan skripsi.
6. Untuk Reno Martin : Anggun Chairunisa, Triana Setia Ningrum, Tikha Ariani, Rosamala Sökkisha.
7. Sahabatku Kadek Wiratni Pratiwi, Gabriella Faustina Santi Santoso, Rohmatun Badrul Hidayah, dan Siti Dwi Puspita Sari.
8. Teman berkeluh kesah, sahabat yang siap membantu kapan saja : Gabriella Faustina Santi Santoso, Desano Indra Sakti, Anditya Surya Arif Dinata.
9. Teman seperjuangan, Firdha Ayu Pramesti, Yosinta Kingkin, Nungky Risanti.
10. Teman KKN Kalirejo: Tyo Dwiansyah, Pundy Wahyu Satiti, Oghie Susila, Febriyan Isna, Dhiah S, Saras Adhisti, Ilmia Rahma, Muh. Sidiq, Prasasti.
11. Teman-teman Ilmu Pemerintahan 2014 yang telah berjuang bersama selama bangku perkuliahan.

Penulis menyadari bahwa tidak bisa hidup sendiri. Sebagai manusia biasa pasti akan membutuhkan bantuan dari orang lain. Oleh karena itu, hidup dengan banyak teman akan memberikan banyak keuntungan dan manfaat. Dan penulis pun menyadari jika masih banyak kekurangan dan jauh dari kata sempurna, seperti Skripsi yang penulis buat masih jauh dari kata

sempurna dan jika masih ada kesalahan, dengan kerendahan hati penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun, dan tidak lupa memohon maaf atas segala kesalahan yang ada pada penulis. Semoga Skripsi ini bermanfaat bagi semua pihak. Amin.

## KATA PENGANTAR

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT, yang telah memberikan rahmat dan hidayahNya kepada penulis. Sehingga penulis dapat menyelesaikan Tugas Akhir ini sebagai syarat kelulusan Departemen Ilmu Politik dan Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro.

Tugas Akhir ini telah diselesaikan dengan baik karena bimbingan, petunjuk, saran dan bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis menyampaikan terima kasih kepada :

1. Dr. Sunarto M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro Semarang.
2. Dr. Dra. Kushandayani, M.S selaku Kepala Departemen Ilmu Politik dan Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro Semarang.
3. Dra. Puji Astuti M.Si selaku Sekretaris Departemen Ilmu Politik dan Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro Semarang.
4. Drs. Yuwanto, M.Si, Ph.D selaku dosen pembimbing pertama dalam penelitian dan penulisan skripsi ini yang telah meluangkan waktu, memberi dukungan, bantuan, dan bimbingan dalam proses penyusunan skripsi ini.
5. Serta para dosen dan segenap civitas akademika FISIP UNDIP yang telah banyak memberikan ilmu dan pengalaman selama proses pembelajaran.
6. Segenap Staff pegawai administrasi atau tata usaha FISIP UNDIP atas segala bantuan dan izin yang telah diberikan kepada penulis untuk melakukan kegiatan penelitian, sehingga penulisan skripsi ini dapat berjalan lancar.
7. Seluruh staff pegawai Komisi Pemilihan Umum Kabupaten Pati yang telah memberikan informasi yang dibutuhkan penulis sebagai bahan skripsi
8. Panwas Kabupaten Pati yang telah memberikan informasi yang dibutuhkan penulis sebagai bahan skripsi.
9. Dewan Pimpinan Cabang Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan Kabupaten Pati terutama Bapak Ali Badrudin selaku Ketua DPC PDI Perjuangan Kabupaten Pati yang telah banyak membantu memberikan informasi sehingga skripsi ini dapat terselesaikan

Semoga semua pihak yang telah membantu penyelesaian skripsi ini mendapatkan balasan dari Allah SWT dengan pahala dan keridhoan. Kedepan semoga tulisan ini dapat bermanfaat khususnya bagi penelitian sejenisnya.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini mempunyai kekurangan. Oleh karena itu, kritik dan saran yang membangun sangat dibutuhkan untuk penulisan karya ilmiah selanjutnya.

Semarang, 25 Januari 2018

Penulis



Judul : Analisis Dinamika Politik Pencalonan Kepala Daerah dan Wakil Kepala Daerah pada Pilkada Serentak 2017 (Studi Kasus Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan Kabupaten Pati)

Nama : Ariska Rudy Hermayanti

Nim :14010114120040

Departemen : Politik dan Pemerintahan

---

---

### **ABSTRAKSI**

Pilkada serentak 2017 merupakan bagian yang tidak terpisahkan dari demokratisasi di tingkat lokal yang dilakukan secara langsung. Pada proses pilkada tersebut terdapat dinamika politik di dalamnya, termasuk dinamika yang menghasilkan kemenangan bagi pasangan calon. Salah satu bentuk dinamika politik adalah konflik pada proses pencalonan kepala daerah dan wakil kepala daerah, tidak terkecuali Kabupaten Pati; termasuk konflik di dalam partai utama yang mengusung Haryanto-Arifin yaitu PDI Perjuangan. Penelitian ini tentang dinamika dan konflik dalam pilkada tersebut menggunakan metode penelitian kualitatif dengan teknik pengumpulan data berupa wawancara dan telaah dokumen.

Pilkada serentak 2017 Kabupaten Pati hanya diikuti oleh satu pasang calon yang mestinya berjalan dengan lancar namun pada kenyataannya terdapat banyak dinamika politik yang melibatkan pasangan calon tunggal Haryanto-Arifin dan relawan kotak kosong. Pasangan calon Haryanto-Arifin diusung oleh koalisi gemuk yang terdiri dari 8 partai yaitu PDI Perjuangan, PKB, Golkar, Gerindra, Demokrat, PKS, PPP, dan Hanura. Berdasarkan perhitungan KPU Kabupaten Pati Haryanto-Arifin menang atas lawanya yaitu kotak kosong dengan perolehan 519.675 suara (74,4%), dibanding dengan lawanya kotak kosong meraih 177.762 suara (25,6)

Penelitian ini disusun untuk menganalisis dinamika politik yang terjadi pada Pilkada serentak 2017 Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan Kabupaten Pati. Dari pemunculan nama calon yaitu beberapa tokoh mendaftar ke DPC PDI Perjuangan Kabupaten Pati, kemudian proses penjarangan yang diadakan oleh DPC PDI Perjuangan Kabupaten Pati namun yang berhak menentukan hanya DPP PDI Perjuangan. Konflik diantara bakal calon ketika tidak memperoleh rekomendasi dari pusat yang kemudian bergabung membentuk relawan kotak kosong, konflik seputar calon tunggal yaitu konflik pasangan calon Haryanto-Arifin melawan Relawan kotak kosong, Isu politik uang yang dilaporkan ke Panwas, hingga pasca penetapan resmi calon terpilih oleh Komisi Pemilihan Umum Kabupaten Pati kemudian Gerakan masyarakat Pati mengajukan permohonan ke MK untuk membatalkan putusan KPU Kabupaten Pati.

*Kata Kunci : Demokratisasi, Pilkada, Dinamika Poltik*

Title : An analysis of the political dynamics of regional leader and deputy head of an area on local election simultaneously 2017 (case study of Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan in Pati Regency )  
Name : Ariska Rudy Hermayanti  
Nim :14010114120040  
Department : Politics and Government

---

---

### ABSTARCT

Election simultaneously 2017 was a part of democracy at the local level that undertaken directly .To the process the election there are the political dynamics in it , including the dynamics of resulting in a for the candidate .One form of the political dynamics conflict to the process is for the nomination of the head of the provinces and the the head of the region , is no exception PatiRegency; includes a conflict in the main in party that follows haryanto-arifin namely PDI Perjuangan .This research about the dynamics and the election of conflict in the qualitativeresearch methods have technique data collection in the form of interviews and review of documentation .

Election simultaneously 2017 of Pati Regency was attended by a single pair of candidates should run smoothly but in fact there are many the political dynamics involving single candidate haryanto-arifin and the empty box . The Candidate Haryanto-Arifin supported by coalition fatconsists of eight party namely PDI Perjuangan, PKB, Golkar, Gerindra, Demokrat, PKS, PPP, and Hanura . Based on calculation KPU of Pati Regency Haryanto-Arifin win over from empty box by the acquirement of 519.675 sound ( 74,4 % ) , compared to an empty box to 177.762 sound ( 25.6% ) .

Research has been formulated to analyze the political dynamics that occurs in the next local election simultaneously 2017 of PDI Perjuangan Pati Regency .The name of a candidate where a number of emergence figures register DPC PDI Perjuangan of Pati Regency , then the process ofcapturing that were organized by DPC PDI Perjuangan of Pati Regency but who have the right to determining requirement is only DPP PDI Perjuangan .Conflicts between the candidates for when will have no recommendations form the center later merged form volunteers of empty box , namelyconflict single candidates conflict surrounding the haryanto-arifin against volunteers empty box , political issue money reported to panwas , until idul the determination of official candidates elected by general election commission of Pati Regency then society movement starch submit an application to constitutional court is to undo the award KPU of Pati Regency .

*Keywords: Democratization, Election, The Political Dynamics*

## DAFTAR ISI

<b>Halaman Judul .....</b>	<b>i</b>
<b>Halaman Pengesahan .....</b>	<b>ii</b>
<b>Keterangan Keaslian Karya Ilmiah .....</b>	<b>iii</b>
<b>Halaman Motto .....</b>	<b>iv</b>
<b>Halaman Persembahan .....</b>	<b>v</b>
<b>Kata Pengantar .....</b>	<b>vii</b>
<b>Abstraksi .....</b>	<b>ix</b>
<b>Kata Pengantar .....</b>	<b>vii</b>
<b>Abstraksi .....</b>	<b>ix</b>
<b>Abstract.....</b>	<b>x</b>
<b>Daftar Isi .....</b>	<b>xi</b>
<b>Daftar Tabel .....</b>	<b>xii</b>
<b>Daftar Gambar .....</b>	<b>xiii</b>

### BAB I PENDAHULUAN

1.1.Latar Belakang .....	1
1.2. Rumusan Masalah.....	9
1.3. Tujuan Penelitian .....	9
1.4. Manfaat Penelitian .....	10
1.5.Kerangka Teori .....	11
1.6. Operasionalisasi Konsep.....	26
1.7. Metode Penelitian .....	27
1.8. Teknik Pengumpulan Data.....	30
1.9. Analisis dan Interpretasi Data.....	32

### BAB II GAMBARAN UMUM

2.1. Kabupaten Pati .....	35
2.1.1. Kondisi Demografis .....	38
2.1.2. Kondisi Sosial Ekonomi.....	39
2.1.3. Kondisi Sosial Budaya .....	43

2.1.4. Peta Politik .....	48
2.2. PDI Perjuangan Kabupaten Pati.....	52
2.2.1. Ideologi .....	52
2.2.2 Sejarah dan Kepengurusan PDI Perjuangan.....	57
<b>BAB III DINAMIKA POLITIK PENCALONAN KEPALA DAERAH DAN WAKIL KEPALA DAERAH KABUPATEN PATI PADA PILKADA SERENTAK 2017</b>	
3.1. Proses Pencalonan.....	61
3.1.1. Pemunculan Nama Calon .....	61
3.1.2. Proses Penjaringan .....	68
3.1.3. Konflik diantara Bakal Calon.....	70
3.2. Pascapencalonan Resmi .....	73
3.2.1. Konflik Seputar Penetapan Calon Tunggal .....	73
3.2.2. Isu Politik Uang.....	86
3.3. Pascapenetapan Resmi Calon Terpilih.....	91
4.1. esimpulan .....	98
4.2. Saran .....	102
DAFTAR PUSTAKA .....	105
LAMPIRAN .....	107

## DAFTAR TABEL

2.1. Tabel Pembagian Wilayah Administrasi Kabupaten Pati .....	36
2.2. Tabel Letak Wilayah Kabupaten Pati .....	37
2.3. Tabel Jumlah Penduduk Menurut Kelompok Umur .....	38
2.4. Tabel Komposisi Perolehan Suara Kursi DPRD Kabupaten Pati tahun 2014 .....	49
2.5. Tabel Perolehan Suara di Tingkat Kecamatan.....	51
2.6. Tabel Pengurus DPC PDI Perjuangan Kabupaten Pati Periode 2015-2020	
3.1. Tabel Partai Politik Pendukung Paslon Hayanto-Arifin .....	66
3.2. Tabel Jumlah Daftar Pemilih dan Hasil Perolehan Suara .....	92
3.3. Tabel Perolehan Suara di Tingkat Kecamatan .....	93

## DAFTAR GAMBAR

3.1. Baliho Sudewa Bakal Calon Bupati Pati .....	62
3.2. Baliho Sri Susahid Bakal Calon Bupati Pati .....	64
3.3. Paslon Tunggal Haryanto-Arifin.....	67
3.4. Contoh <i>Blackcamign</i> .....	71